

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

DEL MAR ANTIGUO Y DEL MAR NUEVO

Martes 30 de Marzo de 1915

PUNTO DE SUSCRIPCION

Núm. 9.609

Imp. y Lit. de Alonso Hijos
Mayor principal, n.º 71

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año XXXIII

Capital en mes. . . 2 pesetas
Fuera: trimestre. 4
Número suelto 5 céntimos

Doctor Tomé Ortiz
Especialista en Partos, y enfermedades de las Vías Genito-Urarias.
Consulta de 12 a 5.
Calle Mayor pral. n.º 130-136.

LA FUNERARIA
V. de Montiyuelo
Fundada el año 1870
Esta agencia dispone de dos carruajes fúnebres, propiedad de la casa, además para las familias que lo deseen, sigue teniendo el serio y elegante servicio en hombres.
Servicio para pobres con caja: 10 pesetas.
Mayor Principal, 184 y 186.
PALENCIA

VINO
Se expende superior, tinto y clarete, en la acreditada bodega de D. Demetrio Ortega, calle Mayor pral. n.º 230, a 25 céntimos litro.

Cera de Vitoria
marca Quintín Ruiz de Ganna
Calidades Máxima y Notabilí fabricadas ambas según interpretación auténtica del Prescripto de la Sagrada Congregación de Ritos.
PRECIOS DE FABRICA
Descuentos a las Comunidades y Asociaciones religiosas.
Depósito exclusivo en esta provincia:
Casa JULIAN DIEZ
a donde pueden dirigirse los pedidos.

Vinos
Se venden puros, de las mejores procedencias, y a precios muy económicos en el almacén de coloniales de Vallejo y Blanco. Paiza de Abilio Calderón

A las señoras
Con las últimas creaciones de París, en sombreros para señora y niños, y blusas fantasía, ha llegado la acreditada modista de Burgos Modesta Delgado.
Exposición en el Grand Hotel los días 30 y 31 del corriente.

CUENTOS DE LOS MARTES

LA MARTIR

Te voy a contar, lector, una de esas historias vividas, llenas de realidad, que causan siempre en el ánimo del que las oye, un poco de compasión hacia el que nace para cumplir tan triste destino. Tibi, la mártir de esa divina pasión que arde en la entraña del alma femenina, como alguien dijo, vivía cómodamente al lado de sus buenos padres, en un pino, si queréis humilde, si queréis un tanto aristocrático. Buena familia era la suya y en sus manos no desdeñaba una sortija de plata, y en sus muñecas más de una vez colgó una buena pulsera. Tibi, era hermosa, pero con esa hermosura que no necesita de afeites ni aderezos; era bella, porque la forma de su talle y la expresión de sus movimientos, siempre suaves, siempre finos, rendían a la Naturaleza un culto ferviente de naturalidad, base de toda perfección y raíz de toda belleza.
Pero lo que más cautivaba en Tibi, no era la dulzura de su expresión, ni la gracia de su sonrisa, siempre a flor de sus labios, ni los dos rizillos que le caían por la frente;

era el alma que ella dejaba escapar por sus rasgados ojos negros, ojos donde más de una vez quedó prendida la felicidad de algún hombre.
Que si los ojos son las ventanas por donde el alma se asoma, según dicen los sabios, Tibi debió tener un alma grandísima. Era en el vestir muy recatada, porque era humilde. Los campos de Castilla le habían dicho más de una vez que debió ser como ellos, amplios, feraces, resignados y espaciosos. Tibi había leído en la grandeza de su tierra y en ella había visto un gran corazón rodeado de asperezas, por eso, además de hermosa y bella era buena; cualidad que en estos tiempos cuesta muy cara, porque escasea mucho. No todos los siglos son iguales. No todas las mujeres tienen ojos tan grandes y tan rasgados...

En la calle del Príncipe, calle provinciana y estrecha, larga y no muy limpia, veíase un mirador, de los pocos que allí había, pintado de azul para que fuera más simbólico. En él pasaba Tibi las tardes primaverales, unas veces leyendo, otras cosiendo ó bordando, porque Tibi era ante todo mujer de su casa. Salía poco de ella, fiada sin duda en aquél adagio: «El buen paño en el arca se vende». Alguna vez no tiene eficacia este adagio, pero su razón de ser se cumple en Tibi que vio una tarde lo que muchas mujeres quisieran ver.
Un hombre en frente de ellas que sea algo de lo que sabemos sentir y no podemos expresar, que unos llaman «Ideal», otros «Amor» y otros «Locura», y muy pocos «Pasión», casi su verdadero nombre, si es que hay cosas que pueden tenerle.

En la acera contraria al mirador, un hombre, al parecer muy joven, y muy risueño, de porte fino y elegante, dirigía sus miradas al sitio donde Tibi había de recibirlas, al principio, con extrañeza, luego, con simpatía y al fin, con beneplácito. Que si «el trato engendra el cariño», el amor debe ser como un barro, cuanto más fondea, más huellas va dejando...
Así lo comprendió Tibi, y en aquella continua sonrisa de sus labios brotó una flor. Ramón fué el nombre de aquella flor.
Pasó el tiempo y en la parroquia del barrio, la parroquia del Carmen, se inscribieron dos nombres, en las hojas de un viejo libro que tenía este letrero: «Matrimonios».

El Destino es casi siempre muy perverso para los buenos, los que aun tienen corazón, y es muy risueño para los desdichados que no ven más allá de sus venganzas o sus maledicciones.
Ramón, aquel enamorado de la calle del Príncipe, fué ascendido en su empleo. En otra ciudad, como aquella ciudad de sus amores, y en otra calle estrecha y larga también, otra casa, no con aquel mirador, era la residencia del matrimonio. ¡Cómo se querían Tibi y Ramón!... Si alguno entró en su casa veía en ella la paz del amor, esa paz sacrosanta que es la semilla de toda felicidad. Mas como esta es un tren que se detiene muy poco en nuestra estación, en casa de Tibi duró pocos años. Aquellos pocos años que tenía de vida un pequeñuelo, con ojos negros y rasgados.

Ramón gustaba del juego. En la timba del café Colón era muy conocido su nombre. Tibi, cuando empezó a quererle y cuando le quiso, no vio en él, sino más que al amor en

su figura risueña, y se dijo: «Este es mi ideal». Presupo la inteligencia al corazón, y el corazón es el amigo más mentiroso. Carró los ojos de la razón y abrió las puertas a nuestro señor, el humano Deseo. Amó, y amó de veras, ciegameste.

En su casa, era Tibi un modelo, Ramón le quería mucho. En las mejillas del pequeño angel que era para ellos como una consagración, brillaba siempre la aurora de su felicidad. Pero aquel maldito juego, aquella maldita timba del café Colón, había de ser la espina de Tibi, la mártir de su propio amor.
Una tarde, como aquellas tardes del mirador, Tibi jugueteaba con su niño, igual que con una muñeca. Las madres jóvenes ¿qué ven en sus hijos, más que muñecas?...

Y cuando más distraídos eran sus juegos y más locas sus sonrisas, sonaron dos golpes. se abrió una puerta, y un mozo daba esta noticia: «El señorito se ha indisuesto». Tibi se afeitó, quiso salir, precipitada, pero alguien no le dejó. Hizo bien.
Sobre un diván en la timba del Café Colón moría, víctima de sí mismo, un hombre más... Tibi, fué al fin la designada, la mártir...
A. GARRACHÓN BENGOA

CARTA DE MADRID

Marzo 29

Sr. Director:
La calma política continúa y la prensa debate sobre el cambio de postura adoptado dentro de nuestra actitud de neutrales en el conflicto europeo y sobre las impresiones circuladas los días últimos acerca de una posible intervención en Portugal y de una probable ocupación de Tánger.
Todo ello se ha desmentido oficialmente. Efectivamente, no hay, según parece por ahora, propósito de ir a Tánger, ni se piensa siquiera en la idea de una intervención en Portugal. Pero de todo este revuelo se ha sacado en consecuencia que la opinión se ha orientado en algunas cosas, de las cuales no conviene en modo alguno que permaneciera ignorante.

El problema del Mediterráneo, que no puede en manera alguna sernos indiferente, va llevando con estas discusiones entabladas en la prensa al alma de la nación. Se logra con estos debates de columna a columna de periódico que no sea para el común de las gentes extraña cosa que no entienda que es eso del problema del Mediterráneo y de nuestros derechos en ese mar y de nuestras aspiraciones legítimas por nuestra posición geográfica y por nuestra historia en sus aguas.

La opinión así se va preparando y si fuera menester obrar en un momento dado no estaría tan ciega que se desesperase de no saber a dónde se llevaba y dejaría hacer al Gobierno consciente de que por interés nacional obrara.
Respecto a lo de Portugal, se ha puesto en claro que no se puede, no se debe pensar en una intervención que sería para nosotros funesta ciertamente. En otro camino, el de estrechamiento de relaciones de toda índole, hacia la unión ibérica espiritual, que ya es bastante, está la labor del Gobierno orientada y la opinión eso lo ve con simpatía y para ello da al Gobierno su aliento.
La campaña de estos días ha sido fructífera. El Gobierno, pulsando la opinión del país, ha perdido orien-

tarse bien. El país, conociendo los términos de los problemas, habrá aprendido a no alarmarse y estaría al lado del Gobierno si el interés supremo nacional demandara alguna acción en relación con el problema del Mediterráneo, en que se ventilan para España cosas trascendentales en relación con el porvenir.
Hablemos ahora de algo de política interna, para dar una noticia intelegible que aquí si que se puede consignar. Para el mes que viene, hay, como se sabe, anunciado un acto político de alguna importancia en la sala de un teatro madrileño. Allí va a resonar la voz de un político que hace tiempo bastante vive en el silencio, porque cuando habló no fué muy explícito teniendo en cuenta consideraciones de patriotismo sin duda. Ahora, al decir de sus amigos, con elevación de miras, saltando sobre todo personalismo, puesta la vista en el alto interés de la patria, va a marcar los rumbos que a su juicio deben seguir en nuestra política interna y en nuestra política exterior.

Como el político es un gran orador y un hombre de los pocos de verdadera altura que quedan en España—a nosotros no llegan las pasiones políticas libres de relación de afinidad con todos los grupos de ella y así paladinamente lo proclamamos siempre—el acto despierta verdadero interés. Las entradas para escuchar ese discurso son extraordinariamente solicitadas.
Ha producido en muchas gentes cierta extrañeza que el acto se celebre en un local que el Gobierno era quien tenía que ceder. Porque entre el Gobierno y la fracción que acudilla ese político, hay distancias irreductibles aunque otra cosa se pregone de labios a faera.
Y no debe extrañar. En algún sitio ha habido interés decisivo en que ese discurso se pronunciara donde va a pronunciarse. Y en algún sitio donde se puede hacer sobre el Gobierno la suficiente presión para que fuera como fué concedida la autorización.

Para el día de ese acto se hacen preparativos en los aparatos telefónicos, por donde muchas veces se ha oído cantar óperas. Y el gran político tendrá en su auditorio, sin ser visto, personas de alto rango que tienen interés decisivo en escucharle y que no pueden acudir al teatro a ocupar un palco ó una butaca cuando se trata de un discurso político. ¿Estamos enterados? M.

El coche sufrió averías de consideración.
Un descubrimiento.—Los obreros que trabajan en las obras de alcantarillado que se realizan en la península de la Magdalena al hacer ayer unas excavaciones descubrieron la parte posterior de un antiguo cañón de gran tamaño.
Asturias

Oviedo
Joven electrocutada.—Al pasar por la calle de Camposamor, la joven Encarnación Fernández Álvarez, de 14 años de edad, se enredó con un hilo del teléfono que se había desprendido.
El cable estaba en contacto con los de la luz eléctrica.
La infortunada joven pereció electrocutada.
Los padres de Encarnación que se hallaban cerca de ésta acudieron a auxiliarse, desarrollándose la consiguiente escena de dolor, al var que estaba muerta.
Cogido entre los topes.—En la estación del Norte de Villanova, estando haciendo maniobras un tren mercancias y al intentar enganchar a éste unos vagones el mozo Bautista Iglesias tuvo la desgracia de ser cogido entre los topes, muriendo aplastado.

Navarra
Pamplona
Muerto en un pajaro.—De Pamplona dicen que en un pajaro de la villa de Torres tenía por costumbre albergarse el pordiosero Lino Alma.
Hoy se ha encontrado su cadáver en completo estado de descomposición.
Se cree que una gran cantidad de paja se desprendió sobre él, causándole la muerte por asfixia.

Levante
Castellón
Captura de una carga española.—El consignatario de Simón y Compañía ha recibido noticias de que a la salida de Copenhague, los buques aliados han apresado al buque «Daisy», con cargamento de naranjas, las cuales iban dirigidas a Hamburgo desde esta plaza.

Andalucía
Sevilla
La Semana Santa.—Telegramas de Sevilla dan cuenta de haber comenzado en dicha capital las tradicionales fiestas de Semana Santa.
La concurrencia de forasteros es tan grande como en anteriores años, viéndose las calles animadísimas.
El magnífico tiempo que se disfruta contribuye a dar mayor esplendor a las fiestas religiosas.

Cádiz
Los empleados municipales y provinciales.—Dicen de Cádiz que los empleados de aquella Diputación provincial y de aquel Ayuntamiento, con la adhesión de los servidores de muchos Ayuntamientos de la provincia, se reunieron ayer, constituyéndose en asociación de socorros mutuos, creando un Círculo y un Montepío para la defensa de sus intereses.

Sanlúcar
El problema del hambre.—Más de un millar de obreros de todos los gremios, que se encuentran paralizados a causa del temporal de lluvias, se situaron hoy frente al Ayuntamiento en demanda de pan y trabajo.
Una comisión subió a hablar con el alcalde, exponiéndole los deseos de los manifestantes y solicitando algunos socorros.
El alcalde ofreció 500 pesetas para 500 obreros para atender de momento a tan grave situación.
Comunican también del mismo punto que ha aumentado el precio del pan acentuándose con esto la crisis, que se deja sentir de modo lamentable.
Las sociedades obreras proyectan celebrar una manifestación contra la subida de dicho artículo.
Los ánimos están bastante excitados.

Información General

Castilla la Vieja

Santander
Automóvil destruido.—Anoche, a las doce y media, al pasar el automóvil M. 1.993 por el paseo de Pereda, tropezó con un montón de asfalto que estaba a la derecha de la calle, sin señal alguna que le distinguiera, y perdiendo la dirección fué a chocar contra uno de los árboles que orillan los jardines, dejándole casi arrancado por completo.
Ocupaban el coche, su dueño, don Héctor de la Torre; su amigo don Manuel Cano Gutiérrez, concejal del Ayuntamiento de Toledo, que salió despedido, a causa de la violencia, del coche; un niño de 9 años sobrino de este señor y otro chico también de corta edad, que quedó envuelto con la capota, siendo necesario romper ésta para sacarlo.
Todos resultaron ilesos excepto don Manuel Cano, que fué curado en la Casa de socorro de ligeras rozaduras en la mejilla izquierda y pierna derecha.

El problema de las substancias

Hace más de seis meses, cuando tuvimos noticia exacta de la enorme exportación de ganados, cereales y conservas que se estaba realizando, dimos en estas columnas la voz de alarma y excitamos el celo del Gobierno, para que depurara lo que reconociera fundamento serio del rumor que ya en aquella fecha se iba extendiendo a fin de evitar los males que necesariamente se habrían de sentir en el país, si continuaba aquella sangría suelta.

Los lectores recordarán nuestra insistencia en llamar la atención del Gobierno, acerca de asunto de tanta importancia y trascendencia.

Anunciamos entonces lo que ahora está sucediendo, y lo que, desgraciadamente ha resultado una profecía, pasó casi inadvertido para los que debían haber tenido especial interés en enterarse minuciosamente y en procurar por todos los medios a su alcance que se pasara como a esa exagerada cifra de exportación que había de dejar agotadas las substancias de los mercados nacionales.

El Gobierno se cruzó de brazos y nada hizo en la época en que nos otros nos ocupamos de tan vital asunto, que era la propicia para atajar el mal y ahora es cuando comienza a preocuparse; ahora que ya resaltarán sus medidas ineficaces por tardías.

No han bastado las excitaciones nuestras para que el Gobierno en el momento oportuno se preocupara del conflicto que se venía encima. No lo vio a pesar de nuestros prudentes avisos, o creyó que nuestros temores eran exagerados.

Ha sido preciso, para que el Gobierno se dé por enterado, que comienzan a realizarse actos y manifestaciones de protesta en casi todas las provincias y cuando ya ha visto que se acerca el conflicto, es cuando se ocupa de adoptar medidas, que habrían dado excelente resultado hace seis meses, cuando comenzó la exportación en gran escala, pero no ahora, que ya se notan los efectos de la escasez en los mercados.

Sólo cerrando los ojos para no ver la realidad, pudo creer el Gobierno que la ganadería española podía enviar a las fronteras de Francia y Portugal dos o tres trenes por semana de reses vacanas y de cerda, sin que se notara, poco tiempo después, en el país la escasez de las mismas, evidenciada por la consiguiente subida de precios.

Y lo mismo que ha ocurrido con la exagerada exportación de ganado, sucede con la de cereales y conservas.

Un orador socialista, en un mitin celebrado ayer en Madrid para protestar de la subida de precios de los artículos de primera necesidad, aseguraba que un solo expendedor de esta corte había enviado en pocos días al extranjero *mil diez reses vacanas, y otro orador, también socialista, censuraba acrematido al Gobierno por haber consentido que este año hayan salido de España treinta mil toneladas de arroz.*

Estas cifras parecieron monstruosas a los asistentes al mitin, y se apresuraron a demostrarsuasombro y su indignación.

No es fácil calcular lo que habrían hecho si sus compañeros, los oradores del mitin, mejor documentados y en posesión de datos más aproximados a la realidad, hubieran dado la cifra de las cabezas de ganado vacuno, mular, caballo, de cerda, lanar y cabrío que, sin embarcar en las estaciones de las líneas ferroviarias, han sido conducidas por carreteras y cañadas a los pueblos frontizos, para introducirlas en tierra extranjera, paulatinamente y por diversos puntos, a fin de que la enorme exportación se hiciera con el mayor disimulo y sin que el país se aperciñera de su exagerada importancia.

El movimiento de protesta se generaliza y como el problema, fácil de solucionar hace seis meses cuando dimos la voz de alarma, hoy, ya ofrece muchas y muy graves con-

plificaciones, es de temer que sobrevenga el conflicto que previmos y anunciamos para la primavera actual.

El Gobierno hoy se preocupa seriamente de la cuestión, pero como ya es tarde, se ve perplejo ante las dificultades que su solución ofrece.

¿Qué medidas piensa adoptar para acallar el clamoreo público y dar solución al problema de las substancias?

El señor ministro de Hacienda, llamado a intervenir más directamente y a proponer al Gobierno las resoluciones urgentes que puedan conjurar el conflicto, trabaja asiduamente y estudia uno y otro día, sin comunicar a nadie su pensamiento, con el ánimo, sin duda, de sorprendernos desde las columnas de la *Gaceta de Madrid.*

Hasta ahora todo lo hecho resulta poco o nada eficaz.

Los resortes que el señor Bugallal puede poner en juego, son conocidos y limitados y si no apela a otros recursos que su talento y su competencia le sugieran, prevemos que solo se llegará al empleo de los socorridos paliativos, que ningún resultado práctico darán y en ese caso tristísimo que deseamos no llegue, el problema se agravará considerablemente, la protesta se dejará sentir con más extensión y mayor intensidad y el conflicto entrará en el período álgido de su desarrollo, determinando movimientos parciales que si llegan a unirse pueden causar graves trastornos, poniendo fin a la vida precaria del Gabinete que preside el señor Dato.

Dice un adagio popular que el hambre es muy mala consejera y si las multitudes, que son peligrosas siempre que se soliviantan, sienten los efectos trastornadores de la misma, sin proponérselo y aun sin quererlo, pueden llegar esas multitudes en sus extravíos y en su justificada desesperación, a los mayores excesos.

Las masas desbordadas no tienen freno y cuando se desbordan por una causa justa, obedeciendo al mandato imperativo de una necesidad apremiante, los Poderes públicos, que no pudieron ser previsores para atajar el desbordamiento, corren el grave riesgo de ser arrollados por el mismo.

Gobernar es transigir y es prever. Los ministros que con el señor Dato constituyen el Gabinete actual, han dado muestras excesivas y quizá sobradas de que saben transigir, pero no pueden vanagloriarse poco ni mucho de haber sido previsores. Su imprevisión y su apatía en abordar el grave problema de las substancias ha creado el conflicto que comienza a plantearse! Si no se apresura a conjurar con medidas urgentes y radicales tocará bien pronto las consecuencias.

Y quizá el castigo sea desproporcionado a su indisculpable apatía.

¡Tal puede ser!

PIMENTEL
Madrid, Marzo de 1915.

La guerra europea

La cuestión de los Dardanelos

Un diplomático búlgaro, de paso en Viena, ha hecho las siguientes declaraciones a un redactor del *Reichspost*: «Si los aliados lograsen asegurarse en la ayuda de los Estados balcánicos, sería posible asestar un golpe definitivo contra Turquía y las potencias centrales. Los aliados creen que sería suficiente dejar a Turquía en una situación crítica, para que los Estados balcánicos se dejen arrastrar o empujar contra los turcos.

Hasta ahora los aliados se han equivocado; los Gobiernos balcánicos han aprendido que la política de intereses no debe ceder el paso a la política sentimental. El Gobierno búlgaro, interrogado acerca de su actitud en caso de un conflicto greoturco, contestó que Bulgaria estaba decidida a seguir siendo neutral, pero que, en caso de una intervención de ésta, no podría observar una actitud indiferente, en vista de la defensa de sus propios intereses.

Estoy seguro que nuestro Gobierno no saldrá de su actual actitud. En nuestras esferas militares existe la firme convicción de que los Dardanelos no están amenazados de un peligro inminente, co-

mo lo pretenden los aliados. Turquía quedaría en situación difícil solamente cuando los aliados lograsen enviar no un destacamento de desembarco, sino un ejército fuerte y bien preparado, dispuesto a atacar a los turcos desde Bulsir.

Conviene, pues, tener mucha sangre fría y estar dispuesto a todo, según exigencia de los acontecimientos.»

Una bomba de 80 kilos

Se ha encontrado en París, en un jardín de Courbevoei, una de las bombas lanzadas por los zeppelin durante la noche del 20 al 21.

El proyectil, que no estalló, quedó enterrado a bastante profundidad.

Acudió a aquel lugar el director del Laboratorio municipal en compañía del químico encargado del análisis de explosivos, y, examinada la bomba, se vió que estaba constituida por una esfera metálica de paredes gruesas. Su diámetro era 35 centímetros, y el peso de 70 a 80 kilogramos.

Tratábase de un proyectil análogo a los que han causado tan graves daños. Cebado estaba y en disposición de funcionar al más leve golpe.

Como era indispensable hacer uso de utensilios especiales para desmontar la destructora máquinas, quedó aplazada la operación, y, aunque muy peligrosa, se efectuó más tarde sin accidente alguno y una vez que el comisario de Policía hizo desalojar las casas inmediatas.

Las diferentes piezas del proyectil serán objeto de un detenido estudio en el Laboratorio municipal.

Buques ingleses a pique

Bilbao.—Un despacho oficial de Londres confirma que un submarino alemán ha echado a pique al trasatlántico inglés «Fahava», del cual se ahogaron ciento diez tripulantes.

Otro submarino hundió también al vapor inglés «Aguila» pereciendo 26 tripulantes.

También se confirma que el vapor holandés «Anstet» se ha hundido a consecuencia de la explosión de una mina, salvándose todos los tripulantes.

Propósito de los alemanes

Paris.—Corren con insistencia rumores de que los alemanes se proponen realizar para los primeros días del próximo mes de Abril un inmenso ataque en el teatro occidental de la guerra.

Asalto decisivo?

Athena.—Noticias procedentes de Londres, dicen que se prepara un asalto decisivo a los Dardanelos, por las escuadras aliadas para fecha próxima.

Los franceses han declarado que el paso de los Dardanelos, será forzado por las escuadras aliadas.

El asalto ha sido convenido en Consejo celebrado por los almirantes de las escuadras aliadas, asistieron los comandantes de los buques de guerra, que recibieron instrucciones secretas.

El atraso que ha sufrido este asalto, obedece a la necesidad de dar tiempo a que se puedan incorporar a la flota inglesa los nuevos acorazados a ella destinados.

Parte francés de la noche

Paris.—El parte oficial de la campaña facilitado por el Gobierno francés a la prensa dice como sigue:

«El enemigo ha cañoneado la villa de Nieuporf y los baños, sin ocasionar más daños que algunos desperfectos de escasa importancia en un puente sobre el Iser.

En Champagne ha habido acciones de artillería en las cercanías de Acausejour, que aún continúan.

En Argonne ha habido fuego de cañón y lanzabombas, principalmente en la región de Bagatelle, donde demostraron ambos bandos gran actividad.»

Las substancias

La Junta provincial de substancias, nos remite para su publicación la siguiente nota:

Resultando de los datos remitidos por los alcaldes, que en la provincia hay 23 815 753 kilogramos de existencias en trigo y harinas, y siendo la población de 192 000 habitantes, calculándose el consumo de cada uno en 250 gramos, se tiene que el consumo total de la provincia hasta 1.º de Septiembre próximo será de 7.290.000 kilogramos, existiendo por tanto un sobrante de 14 525.753 kilogramos.

En previsión de que en alguna localidad se sintiera la necesidad de promover la venta de trigos o harinas, en armonía con lo estable-

cido en el artículo 4.º de la Real orden de 6 del corriente, la Junta ha acordado como precio de venta el tipo de 14 25 pesetas los 42 kilogramos 320 gramos de trigo, que corresponde a la fanega de 92 libras, peso que sirve de regulador en este mercado.

Por el momento, no considera necesario la Junta establecer guías de venta con el fin de no coartar en lo más mínimo la libertad en las transacciones, pero esperando a la vez que los poseedores de mantenimientos cooperen las altas y bajas a la necesidad que tiene esta Junta de conocer en todo momento la cantidad de existencias en la provincia.

De Arroyo a Calderón

El diputado a Cortes por el distrito de Astudillo don Jerónimo Arroyo, nos remite para su publicación la carta que copiamos a continuación, manifestándonos que utilizará por última vez las columnas de la prensa, pues su modestia le hace comprender que no merece su personalidad sea tan discutida por haber ingresado en el partido liberal.

La carta a que hacemos referencia dice así:

Excmo. Sr. D. Abilio Calderón.

Mi querido Abilio: Leo las cartas que diriges a tus amigos, del Distrito que tengo el honor de representar en Cortes y a mí, publicadas anoche en los periódicos locales y voy a darte contestación.

Me permito pensar que no puedo recibir lecciones tuyas de consecuencia política: Fuiste liberal con Gamazo, conservador con el ilustre Maura, a quien creo debes gratitud por los cargos que te confirió; y ahora eres idóneo con el Sr. Dato.

El acta de D putado me la entregó el Distrito de Astudillo Baltanás y por lo tanto solo a mis electores debo este honor; y como nobleza obliga, yo tenía que separarme de un Gobierno que prohibió la reunión de las Diputaciones Castellanas, porque querían protestar de un proyecto que atenta contra la agricultura, que es la principal riqueza de nuestro país. Por eso me separo, siendo fiel intérprete de la protesta de los agricultores de mi Distrito, de un Gobierno que presenta a las Cortes el Proyecto de Zonas Neutrales. ¿Es este un pretexto fútil? Están conformes con ese proyecto mis queridos amigos particulares los señores Santander y Muñoz Jaldón?

Si he de renunciar o no al acta ya lo dirán mis electores, mas ten por cierto: que nada ha de influir en mi ánimo el resultado que dé la farsa burda de cartas y telegramas de cierto Director General.

Dices en tu carta con tu modestia proverbial «que por tí mismo has puesto en ejecución los problemas que afectaban al Distrito de Astudillo-Baltaná; y que la «Gaceta» lo prueba (política de absorción).

¡Mi querido Abilio! Bien sabes tú, y la comisión que fué a Madrid de Torquemada, que pase mi pobre trabajo en la obra del Canal de Alfonso XIII, bien sabes tú, que fué mi preocupación el Paente de Palenzuela, bien conoces cuánto me interesé por las aguas de Astudillo, Baltaná, Revenga, Villaviadas, Herrera de Valdecañas, carreteras de Frómista a Requena, Paente de Astudillo a Quintana del Puente y Cobos de Cerrato y tantas otras. Mas claro está, por resultar Gedeónico, que las que se ejecutaran había de llevarlas a la «Gaceta» el Director de Obras Públicas; lo mismo en Astudillo-Baltaná que en Purchenas ó en Chinchón. ¡Qué puerilidad para deslumbrar incautos!

Los ofrecimientos que haces a tus amigos de laborar por los intereses del Distrito que tengo el honor de representar, te los agradezco con sincero entusiasmo en nombre de todos los electores. Satisfacción es para mí, que al lado de un Diputado tan modesto como yo, esté un alto funcionario como tú.

Para tí, según manifestaste, quedan rotos los vínculos personales y de familia que nos unen; así piensas tú. Conste para siempre que la amia-

dad y el parentesco están donde estaban por mi parte; y que solo quedaban rotos nuestros vínculos políticos; pues no he de acompañarte nunca, ya lo tengo dicho, en esa política por tí practicada, como en tu carta demuestras, que mezclas los ideales políticos con las cuestiones personales, y que trae como consecuencia esa otra funesta de odios y violencias aquí planteada que se traduce en palos, escándalos y tiros en el Ayuntamiento. Por eso me separo de tu Jefatura política. ¿Son estos pretextos fútiles? ¿Qué relación puede haber entre el credo político y la amistad y el parentesco? Soy pariente y amigo, pero no siervo; no debo de privarme de pensar y obrar como mi conciencia me dicte para ser útil a mi país.

¡Paz en su tumba al caballero Isaac Manrique!

Te abraza tu affemo. hermano,

JERÓNIMO ARROYO.

Palencia, 80 de Marzo 1915.

Por Telégrafo y Teléfono

Madrid 30

Homenaje á Benavente

Este insigne dramaturgo fué objeto ayer tarde de un homenaje que consistió en la entrega de un ejemplar de su obra *Los intereses creados*, editado en estilo antiguo.

Al acto asistieron todas las actrices y actores que se encuentran en la Corte, y durante aquél reinó la más franca alegría, siendo felicidadesimo Jacinto Benavente.

El libro consta de ochenta páginas en pergamino habiendo invertido en escribirle dos años y medio el artista señor Ochoa, que ha hecho una letra gótica iniciada a imitación de los códices del siglo XV.

Además contiene el libro láminas primorosas pintadas por los artistas Artet, Miguel Nieto y Romero de Torres.

Conferencia en el Ateneo

El ex ministro y general señor Concas ocupó ayer la tribuna del Ateneo dando una conferencia sobre el tema: «La guerra naval».

Describió el funcionamiento de los acorazados y los submarinos; trató de la escuadra inglesa a que consideró con gran superioridad sobre las flotas alemana y austriaca, lo que la permite el bloqueo de estos países.

En honor de una princesa

Ayer tarde estuvo en la Embajada austriaca la princesa Salm Salm, en cuyo honor se dió un te.

Importación de sulfato

El Gobierno británico accediendo a los deseos de nuestro Embajador en Londres permitirá la exportación de 8.500 toneladas de sulfato de cobre.

Lamentase el Gobierno inglés que las necesidades de aquel país y las naciones aliadas impidan poder autorizar la exportación de mayor cantidad.

Conferencias

Con el ministro señor Sánchez Guerra la han celebrado muy extensa el vicepresidente del Congreso, señor Aparicio, y el nuevo director de Comercio señor García Leaniz.

PARADOJAS

«Ohi va piano...»

Por el ministerio de Fomento se anuncia la adquisición, mediante concurso, de cuarenta y seis carruajes automóviles para el servicio de vigilancia de la conservación de carreteras. He aquí un concurso interesante. Desde luego el número de autos me preocupa; ¡por qué cuarenta y seis! Si fuesen cuarenta y siete supondríamos uno por provincia española, sin contar las Baleares y las Canarias que, como son islas, naturalmente sus carreteras se pueden vigilar con *canot* o con sumergible. ¡Verdad?

No se trata, pues, de uno por provincia; probablemente quedarán varios en Madrid, pues de Madrid salen todos o la mayoría de los vigilantes.

Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital.

Servicio desde el 25 de Junio de 1914

LÍNEA DEL NORTE

CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
				LLEGADA	SALIDA	
Correo-Expres	1.ª, 2.ª y 3.ª	Gijón	Madrid	00:09	00:12	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Santander	Madrid	00:18	00:30	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña	00:58	1:05	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Coruña	Madrid	1:04	1:11	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	1:28	1:38	
Mercancías	2.ª y 3.ª	Palencia	León	1:52	2:02	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Palencia	Madrid é Irún	2:00	2:55	
Mixto Regular	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña y Gijón	3:45	3:01	
Mixto	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	3:04	3:19	
Mercancías	2.ª y 3.ª	Sahagún	Palencia	10:17		
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Barrucle	Venta de Baños	11:04	11:54	
Ganadero	1.ª, 2.ª y 3.ª	León	Madrid	13:05	13:20	Enlaza en Baños con el rápido de Madrid é Irún.
Ganadero	1.ª, 2.ª y 3.ª	Palencia	Venta de Baños		14:39	Enlaza en Baños con el rápido de Irún Madrid.
Rápido	1.ª, 2.ª	Madrid	Santander	15:08	15:05	Martes, Jueves y Sábados.
Rápido	1.ª, 2.ª	Santander	Madrid	15:04	15:06	Lunes, Miércoles y Viernes.
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Palencia	Venta de Baños		15:21	
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	León	15:22	15:40	Toma en Baños viajeros del rápido de Madrid.
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	Barrucle	15:27	17:10	Toma en Baños viajeros del rápido é Irún.
Mixto	id. id. id.	Santander	Madrid é Irún	17:50	18:02	
Mensajerías	id. id. id.	Coruña	Madrid é Irún	18:15	18:27	
Mercancías	id. id. id.	Madrid é Irún	Palencia	20:37		
Mixto	id. id. id.	Gijón y Coruña	Madrid	21:02	21:15	
Mensajerías	id. id. id.	Madrid	Coruña	22:14	22:29	

LÍNEA DE PALENCIA A VILLALON

Núm. del tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE	
					LLEGADA	SALIDA
1	Mixto discrecional	1.ª y 2.ª	Villada-Villalón	Palencia	8:20	
2	regular	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón-Riosoco-Villada		9:40
3	discrecional	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón		13:30
4	regular	1.ª y 2.ª	Riosoco-Villada-Villalón	Palencia	15:47	

ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Palencia con completos talleres de

Imprenta, Litografía, Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica

Despacho: Mayor pral., 71

Talleres: Gil de Fuentes, 22

LIBRERIA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de escritorio, papel de cartas, tintas, libros de todas clases, cuadernos, etc.

Maquinaria Agrícola

Seminuevas y muy baratas, vendó Rodillo derios, Esparcedora de abonos «Sol» Desterronadora «Zuleta», Sembradora «Española», arado siete rejas y otros.
Antonino Alonso.—Carretera Salamanca, Hotel Villa-Paca, Valladolid.

Vides americanas

Sindicato agrícola Sahagún.
Para pedidos y detalles dirigirse al Presidente.

Casas

Se venden las señaladas con los números 207 y 209 de la calle Mayor pral, la n.º 34 de la calle Mayor Antigua, y la n.º 38 de la calle de los Pastores.
Dirigirse a D. Sotero Simón, calle de José Canalejas, antes Soldados, n.º 9.

Carneceria

de Modesto Lucas, se vende lechazo superior, a 1,75 kilo, calle Mayor pral, 163 frente a la señora viuda de Isasmendi.

AMA DE CRÍA

Primeriza, se ofrece para casa de los padres, dentro ó fuera de la capital. Dirigirse Piazueta de San Miguel n.º 5. 1

LUIS R. ALONSO

FOTOGRAFO

Don Sancho, 11 Hay ascensor

Calefacción a vapor

Las Señoras y Modistas

No deben desaprovechar la ocasión y adquirir los figurines franceses é ingleses última novedad, para la próxima temporada, que se venden en la

LIBRERIA

ALONSO HIJOS

Mayor pral., 71

Acoltos y grasas minerales

para toda clase de maquinaria, pidanse á la

SOCIEDAD CASTELLANA DE LUBRIFICANTES

GUTIÉRREZ Y ALONSO

Hotel Villa Paca - (VALLADOLID)

Inspeccionados y dados aprobación en Castilla de los señores Zedillo y Peral

Los pedidos los serviremos el mismo día de recibidos.

FEDERACION CATÓLICO-AGRARIA

CAJA CENTRAL

Cuentas corrientes con el 4 por 100 de interés

Pedir reglamentos al Administrador D. Santiago Pérez

DOMICILIO Y OFICINAS:

Calles de D. Pedro Romero y Gil de Fuentes, 16

PALENCIA

Al público

En la plaza de Abastos casetas números, 42 44 y 46 de Pedro García, 41 y 43 de Mariano González, se expende la carne, á los siguientes precios:

De vaca con hueso	á	1,40 kilo
De vaca sin idem	á	2 »
Chuletas	á	2,20 »
Ternera fina	á	3 »
» corriente	á	2,50 »

Agencia y Centro de reclamaciones DIRIGIDO POR

ERASMO R. COLOMBRES

Jefe de Negociado de Hacienda, Jubilado

Se encarga de entablar toda clase de reclamaciones ante las oficinas de Estado y de la representación de Ayuntamientos.

San Francisco, 18, 2.º, derecha



PARA CURAR ó ALIVIAR LA

TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES

DEL Dr. ANDREU

Pidanse en las farmacias

ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR,

que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea

ARROYO Y GALLEGOS

TALLERES MECÁNICOS DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

— Carpintería de taller —
— Carpintería de armar —
Muebles.—Altars

— Herrería artística —
— Rejas, balcones, balaustrados —
Fundición artística e industrial

MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas